

Rutas del itinerario geológico por el BARRANCO DEL PASILLO

“La Acequia de Gatuna”

Manuel Beas Jiménez

PROFESOR DE EDUCACIÓN FÍSICA I.E.S. “CERRO MILANO”



Tal y como comentábamos en nuestro artículo sobre el proyecto de Itinerario Geológico por el Barranco del Pasillo en Alhama de Almería, dicho itinerario se compone de diversas rutas las cuales nos permitirán contemplar las increíbles formaciones del mencionado barranco, desde diferentes panorámicas, acercándonos a él desde distintos puntos de acceso que nos facilitarán recorrer este increíble paraje natural bien de forma parcial, bien en su totalidad.

A lo largo de diferentes artículos iremos presentando al lector las diferentes rutas que componen este Itinerario Geológico. Algunas de ellas, poco exigentes en cuanto a condición física de los practicantes, y bien conocidas por muchos alhameños, nos ofrecen la posibilidad de disfrutar del entorno natural inmediato del que dispone la localidad, a la vez que nos deleitan con preciosas vistas, convirtiendo la ruta en un agradable y saludable paseo. Otras, de mayor dureza, nos permitirán el acceso a algunos puntos donde encontraremos verdaderos miradores naturales que nos descubrirán los increíbles contrastes paisajísticos de esta preciosa Sierra que rodea la localidad de Alhama de Almería, la Sierra de Gádor.

La primera de las rutas que vamos a describir es, sin duda, la más asequible puesto que requiere un nivel de condición física medio-bajo de manera que cualquier persona puede realizar, al menos el tramo principal.

Como en cualquier actividad que realicemos en un entorno natural es conveniente tener en cuenta algunas recomendaciones básicas, que faciliten la seguridad de la misma y el respeto a dicho entorno, tales como:

- **Avisar a la familia o algún conocido del lugar al que vamos.**
- **Llevar algo de alimento y agua, en función de la duración de la actividad.**
- **Utilizar una mochila adecuada (evitar mochilas tipo bandolera en las que la carga no se distribuye adecuadamente sobre nuestros hombros).**
- **Emplear un calzado deportivo y cómodo (no estrenar nunca calzado en una ruta).**
- **Respetar los animales y plantas que encontremos a nuestro paso (no arrancar flores ni plantas, no dar gritos, no tirarles piedras).**
- **Llevar una cámara de fotos (sin duda una buena fotografía es el mejor recuerdo y nos lo llevaremos para siempre sin dañar el entorno).**
- **No arrojar basura de ningún tipo e incluso recoger en una bolsa la que podamos encontrar aunque no sea nuestra (nos costará poco y haremos algo positivo para la conservación del medio natural).**
- **No arrojar desperdicios orgánicos o en su caso enterrarlos superficialmente para evitar el impacto visual que producen.**
- **Llevar un móvil para utilizar en caso de emergencia.**

Una vez vistas estas sencillas recomendaciones pasemos a describir la ruta.



RUTA:

Sendero-paseo Acequia de Gatuna

DURACIÓN aprox.

1,20 horas

DIFICULTAD

Baja

NIVEL DE CONDICIÓN FÍSICA

Medio bajo

NIVEL TÉCNICO

Cualquier nivel

DESNIVEL

20 - 30 metros

DISTANCIA APROXIMADA

3.200 (metros ida y vuelta)

DESPLAZAMIENTO

A pie

EQUIPAMIENTO

Calzado cómodo y flexible.
Ropa cómoda y transpirable.
Ropa de abrigo o chubasquero
(según época del año y climatología)

Descripción de la ruta:

Se cruza el pueblo ascendiendo en dirección a la Plaza Nueva en busca de la zona de juegos de petanca, hasta que se toma, junto a ella, la acequia de Gatuna la cual seguiremos.

A partir de aquí la ruta no tiene pérdida alguna pues continuaremos por la acequia hasta llegar al Barranco del Pasillo.

En el primer tramo habrá que tener cuidado, sobre todo los más altos, con los alambres que encontraremos a nuestro paso, pues se encuentran a una altura algo peligrosa.



Justo al dejar el pueblo, a nuestras espaldas, pasaremos junto a una pequeña plantación de olivos, mientras a nuestra izquierda podemos observar la rambla de Alhama y al fondo frente a nosotros el paraje del Moralillo. Transcurridos unos minutos llegaremos a la conocida Balsa del Notario, donde en ocasiones se ven cabras montesas que posiblemente acuden en busca de agua.

La acequia va recorriendo la ladera Sureste del Cerro Milano por debajo de la tubería de conducción de agua, un claro ejemplo de infraestructura ligada al aprovechamiento de los recursos naturales de la zona.

Dadas las características del recorrido casi totalmente llano y de un bajo nivel de exigencia física, nuestra ruta se convierte en un agradable paseo.

El arreglo de la acequia, hace apenas un par de años, nos permite recorrerla con tranquilidad a la vez que observamos el paisaje y las diferentes especies vegetales que podemos encontrar a lo largo del recorrido, entre las que se cuentan espartos, adelfas, gamones, tomillos, matagallos, algunas alcaparras y con suerte, dependiendo de la época del año, alguna que otra orquídea.

Dadas las características del recorrido casi totalmente llano y de un bajo nivel de exigencia física, la ruta se convierte en un agradable paseo



Durante el regreso por la acequia podemos contemplar una bonita vista del pueblo con la Sierra de los Filabres al fondo y próximos a nuestra llegada, veremos a la derecha, la rambla de Alhama y Sierra Alhamilla.

También podremos apreciar claramente, en algunos puntos, a nuestra derecha, los estratos del anticlinal que forma el Tajo de los Pollos y por cuyo flanco Sureste discurre el trazado de la acequia de Gatuna.

Al finalizar la acequia tendremos dos opciones, dependiendo del tiempo y de nuestra condición física.

Podremos volvernos al pueblo, desandando el recorrido, o bien descender al curso del barranco para ascender su primer tramo alargando nuestra ruta, respecto al tiempo indicado, en torno a unos 50-60 minutos.

Si decidimos continuar, unos metros antes de finalizar la acequia encontraremos, a nuestra izquierda, un pequeño sendero, en regular estado, que nos baja al curso del barranco. Apenas comenzamos el suave ascenso, a nuestra izquierda, junto a un gran acebuche, encontramos otro pequeño sendero, ligeramente perdido entre la maleza, que nos permite acceder a la entrada de una antigua mina de agua, conocida como la "Mina de los 7 mineros". Si llevamos linterna o un frontal podremos recorrer un buen tramo de su galería, esculpida en la roca, adentrándonos en las entrañas del Cerro.

Tras visitar la "Mina de los 7 mineros" regresamos al curso del barranco y ascendiendo el mismo, veremos la roca perfectamente pulida, en caprichosas formas, por la fuerte erosión del agua. Unos 200 mts, aproximadamente, después de dejar la mina encontraremos los restos de la antigua explotación abandonada de Gatuna, en la que se aprecian las marcas de los barrenos, algunos bloques extraídos de la roca madre y la evidencia de la extracción en las paredes.

Seguimos nuestro ascenso por el curso del barranco, el cual debemos hacer con las debidas precauciones, hasta encontrarnos a nuestra izquierda con un algarrobo de considerable tamaño, sobre todo teniendo en cuenta su ubicación en pleno curso del barranco.

Frente a él veremos una gran marmita de gigante, tras la cual, un salto de más de 10 mts. impedirá nuestro avance, dando comienzo, por tanto, a nuestro regreso, el cual haremos siguiendo el mismo itinerario, pero lógicamente en sentido contrario.

Durante el regreso por la acequia podemos contemplar una bonita vista del pueblo con la Sierra de los Filabres al fondo y próximos a nuestra llegada, veremos a la derecha, la rambla de Alhama y Sierra Alhamilla.

